

PLANCHADO MODERNO

**Planchado mecánico de cuellos y puños
Lavado especial - Doble duración**

TALLERES:

Subida S. Martín 1

J. Oriol Carbó Ptería 30

La Canastilla de Oro, Rbla. Libertad

Luisa Sureda (Mercería) Progreso

Pedro Florá (Alpargatería) Rbla. Verdaguer

Enriqueta Plá, Lorenzana

REPRESENTANTES.

GERONA

bertad de nuestro compatriota, y a partir de esta fecha se realizaron por el ministerio de Estado incessantes gestiones hasta lograr que en 3 de julio pasado las autoridades alemanas concediesen la libertad al prisionero», parece más bien una manera indirecta de justificarse diciendo que el ministerio hizo desde Madrid cuanto pudo para acelerar la gestión.

No queda, pues, sino admitir o que el gobierno alemán desatendió durante varios meses la reclamación del español, lo cual no es concebible, por bochornoso, tratándose de un caso tan inequívoco como el de Torras, o que el embajador español en Berlín no obró con la diligencia y el celo a que le obligaba su condición de funcionario español encargado de velar por los intereses de España y de todos los españoles.

Por nuestra parte nos inclinamos a creer esto último. El señor Polo Bernabé juzgó quizás que la libertad de un simple obrero español no era causa suficiente para presentarse al Gobierno de Berlín con una reclamación enérgica e inaplazable. Le dolería probablemente tener que contradecir la convicción científica que tenían los alemanes de ser Torras francés primero y portugués más tarde, pero no español. Realmente, se le haría un señalado favor al señor Polo Bernabé alejándole, aunque sólo fuera mientras dura la guerra de un puesto que tantos conflictos morales debe crearle, con grave daño para su sistema nervioso. Un cambio de aires sería altamente beneficioso para el señor Polo y para los intereses de España en Berlín. Al mismo tiempo, no basta con que Torras esté libre y en-

tre nosotros. Hay que darle una cabal reparación. El gobierno español debe averiguar si el alemán sabía ya, muchos meses antes de que se le presentara la reclamación, que Torras era español y no francés ni portugués. El propio Torras puede ayudarle en estas investigaciones. También debe averiguar si reiteradamente se le impidió al prisionero español ponerse al habla con nuestra embajada en Berlín, como en todo tiempo quiso, singularmente una vez que el señor Polo Bernabé estuvo en su campamento. Si se prueban estas dos cosas, como pueden probarse con tal que el Gobierno español lo quiera, no bastará con restituir a Torras el dinero que le sustrajeron los alemanes, sino que es inexcusable una fuerte indemnización por el atropello y los daños cometidos con él deliberadamente. Pero todo esto permanecerá obscuro o irá con desesperante lentitud si ha de pasar por las manos del señor Polo Bernabé, cuya admiración por Alemania nunca parecería excesiva y sería para él un título honroso si en ocasiones no fuese incompatible con el estricto y rápido cumplimiento de sus deberes de embajador de España en Berlín.

LUIS ARAUISTAIN.

De España.

DE OLOT

La Comisión organizadora de la Exposición artística que se celebrará esta verano está recibiendo boletines de inscripción de varios artistas de valía.

Podemos adelantar que en la Exposición figurarán obras de los

hermanos Llimona (Juan y José), Domenge (Melchor), Berga y Boada, Vayreda (Francisco), Galwey (Enrique), Pascual (Ivo), Pla, Casadevall, Soler, Farges y otros.

Se instalarán las obras en los locales de la Escuela de Dibujo y del ornato y colocación de la misma se encargará el joven arquitecto don José Danés. Durante el tiempo que permanecerá abierta la Exposición—desde el 27 de Agosto hasta el 15 de Septiembre,—se celebrarán en dichos locales diferentes festejos de carácter cultural y artístico.

En su domicilio social del Centro Obrero han celebrado una asamblea general todas las secciones de la Federación local de sociedades obreras, para dar cuenta del estado en que se halla la huelga de los obreros de estatuaría decorativa. Presentóse asimismo una proposición para votar una cuota extraordinaria de dos pesetas semanales por asociado para sostener la huelga, siendo aprobada. La solución del conflicto no se vislumbra todavía, porque, según manifestaciones del presidente de la comisión de huelga, no han podido discutirse las bases presentadas por no haber asistido los patronos a las reuniones convocadas por el presidente de la Junta de Reformas Sociales.

En busca de trabajo han salido para Vich y Barcelona unos treinta obreros huelguistas.

DE LA BISBAL

LA FESTA MAJOR.—Heusaquí el programa que les diferentes entitats de aquesta ciutat celebrarán els dies 15, 16, 17 y 18.

A l'Ateneu Pi i Margall, balls i concerts per la reputada cobla-orquesta La Principal de Palafrugell. A L'Escut Emporitá per La Principal de nostra ciutat, aumentada amb un concertista de violí i un violoncello. Al Centro Reformista, per La Nova Armonia. Al Café de las Delicias, d'en Mel, per La Vella. Al Cine Mundial, tres dies d'atracció els dies 13 i 15, per la genial Jesusilla Unamuno; el 16, per l'incomparable RAQUEL MELLER i el 17 per el famós duet Las Moritas. Tots aquests artistes son coneguts del nostre públic, havent sigut en extrem aplaudits. Sardanes a la Plaça tots tres dies per les quatre cobles i concerts al Passeig. El dia 16 arribada del chor Juventud Tarrasense i concert al passeig per dita entitat, i..... pax vobis.

La setmana passada es va rebre el material pedagógic de la Direcció General d'Instrucció Pública, obtingut per gestions de l'infatigable diputat del districte señor Albert, havent acordat per aital motiu, la Corporació municipal, en sessió celebrada el dia 3 del corrent, fer constar en acta'l seu agraïment envers dit señor Albert.

El President de La Peña Bisbalense, nostre particular amic señor Carolá, fou agredit dintre mateix del saló de dita entitat per un individu.

Com aquest s'hagi envalentonat diguent que els principals personatges federals l'hagin felicitat per aital motiu, nosaltres tenim a bé desmentir-ho de la manera més rotunda. Pel domicili del señor Carolá, a més de les més significades personalitats de La Peña, han desfilat les més significades de l'Ateneu Pi i Margall, amb el fi de protestar contra tant covarda agressió i ensem testimoniari-li la llur simpatía.

L'agressor ha sigut expulsat, per part d'una junta arbitral nomenada a l'efecte, a perpetuitat, de dita societat, A. D.

Un peligro para la salud pública

PARA EL SEÑOR GOBERNADOR

Las llamadas aguas potables que abastecen la población de Ripoll, están contaminadas constantemente según opinión y dictámen de personas técnicas capacitadas para ello.

Las referidas aguas tienen su origen en el rio Freser; este rio se une con el Ter y atraviesa comarcas de nuestra provincia; cruza poblaciones fabriles; pasa por Gerona y nutre con sus filtraciones muchos pozos de la ciudad.

En el año 1911 hubo una epidemia cólerica en Vendrell y Ripoll que produjo gran consternación en esta provincia y en toda España; en aquella fecha un eminente bacteriólogo procedió a un análisis de las aguas del Ter y del Freser habiéndose asombrado de la numero-

sa cantidad de bacterias patógenas contenidas por centímetro cúbico de agua de los referidos rios, en los cuales abundaba el bacilus tífico y la bacteria coli en proporciones espantosas además de otros micro-organismos mortíferos propios de esas aguas que contienen sustancias orgánicas en descomposición y que suelen ser causa de erisipelas, difteria, tétanos y carbunco.

Un amigo nuestro, ha pasado unos días entre Ribas, Ripoll y otros pueblos de la comarca, y de Ripoll hayó como de Otranto al ver el agua sucia que se le quería servir el día 23 de Julio pasado como elemento de vida; por los rumores públicos que hasta él llegaron de enfermedades endémicas abundantes que circulaban, y por cercionarse de la imperfecta conducción de aguas sin filtro ni nada que responda a las exigencias de la higiene moderna, y por saber por último, que las aguas que abastecen Ripoll son en partes del Freser y que, conocido es como especie nueva el vibrion colérico del Freser, latente en aquellas aguas, con peligro de desarrollarse en el caso de ser aumentada la virulencia de los mismos por otros vibriones de otras razas virulentos que pudieran ponerse en contacto, según expresión del Ilustre doctor Cajal y máxime en los calores de la presente estación, con lo que fácilmente se podrian causar nuevos y lamentables estragos, que de no evitarlos con disposiciones preventivas, serian responsables, la Junta local y provincial de Sanidad y demás entidades que ejercen autoridad sobre ellas.

Esperamos pues del digno Gobernador civil, nuestro distinguido amigo don Juan de la Prida, ordenara lo conveniente para depurar y corregir los hechos apuntados, de cuyo resultado daremos cuenta a nuestros lectores y a los abonados de EL AUTONOMISTA en aquella comarca.

C. N.

CRONICA

Nuestro particular amigo don Tomás Roig y Estellés, maestro de Sarriá de Ter, ha sido nombrado para una escuela de Barcelona.

Reciba nuestra enhorabuena.

Ha comenzado la cobranza voluntaria de cédulas personales por la Depositaria municipal.

Próximamente nuestro distinguido amigo D. Tomás Sobrequés publicará un volumen de melodías escolares, con prólogo del maestro Morera y dibujos de Torné Esquiús.

Para la presente semana, la Audiencia provincial ha hecho los siguientes señalamientos:

Día 17.—A las nueve y media: Juicio oral en causa procedente del juzgado de Figueras, por delito de hurto, contra C. N. y otro. Defensores: Abogado don José Peya; procurador, D. Daniel Boschmonar.

Día 18.—A las nueve y media: Juicio oral procedente del juzgado de Gerona, por delito de injurias, contra P. M. y otros. Querellantes: Abogado, D. José Peya; procurador, don Pedro Ciurana. Defensores: Abogados, señores Quintana Serra (D. Pompeyo y D. Alberto); procurador, D. Joaquin Ordeig.

En la morada de Flix falleció ayer, víctima de un ataque cardiaco, la virtuosa señora doña Dolores de Llobet, Baronesa de Casa Flix.

Damos el pésame a la familia Llobet por tan sensible pérdida.

Ayer por la tarde salió de esta hacia el vecino pueblo de Carte-

llá, la Brigada Sanitaria provincial de la Cruz Roja, al objeto de verificar ejercicios prácticos. Durante su estancia en el vecino pueblo visitaron el noble castillo del siglo XIV, habiendo sido obsequiada dicha Brigada por su Oficialidad con una opipara merienda; regresando a las ocho y media de la noche.

Ayer noche en el vecino pueblo de Santa Eugenia se desarrolló un trágico suceso entre dos caravanas de gitanos que acostumbra estacionarse cerca de la iglesia de dicho pueblo.

De las palabras pasaron a los hechos, persiguiéndose a tiro limpio, de cuya batalla campal resultaron dos gitanos heridos y con grave peligro los vecinos que en aquella hora tomaban el fresco frente a sus casas.

La guardia civil intevino para restablecer el orden y el juez municipal señor Tordera instruye diligencias para depurar los actos delictuosos y castigar a los culpables.

Esta madrugada se ha iniciado un incendio en la fábrica de aserrar maderas, que ha sido sofocado por los vecinos de la plaza de San Pedro.

POR TELÉGRAFO, TELEFONO Y TELEGRAFIA SIN HILOS

Los rusos toman las ciudades de Padgoitz y Mariampol.

Petrogrado, 14 Agosto.—Continuamos pasando los rios Strypa, Karopietz, Zlota y Lipa.

Nos hemos apoderado de Padgoitz, en el Dniestes, y nuestra caballería ha ocupado la ciudad de Mariampol.

En la región del Bystritza hemos rechazado al adversario hacia la orilla izquierda del Bystritza-Solotvineka.

En esta acción uno de nuestros regimientos de infantería ha hecho prisioneros a 12 oficiales y 1.000 soldados, y se ha apoderado de siete ametralladoras y un cañón de trinchera.

En Egipto

Los turcos derrotados

El Cairo, 14 Agosto.—Desde el 4 de agosto los turcos fueron arrojados de sus posiciones de retaguardia de Katia, Oghretina y Birelabd y fueron perse-

guidos hasta una distancia de cuarenta y ocho kilómetros del canal.

El número de prisioneros hechos hasta hoy es de 3.534, de ellos 305 heridos.

Las pérdidas totales del enemigo se evalúan de 6.000 a 7.000 hombres.

Las tropas británicas se han apoderado de cuatro cañones, ocho ametralladoras, 1.600 fusiles, un millón de cartuchos y una gran cantidad de material de guerra.

La avalancha rusa
Frente occidental

Petrogrado, 14 Agosto.—En el curso superior del Sereth las tropas del general Sakharoff desalojaron al adversario de una serie de posiciones organizadas y alcanzaron la línea de los pueblos de zvyjeh, Oleiouve, Bzovitza y Bralkovtsie.

La ruptura del frente del Strypa obligó al enemigo a evacuar

varias posiciones poderosamente organizadas.

Persiguiendo al enemigo, las tropas del general Tchesbatcheff se apoderaron de la ciudad de Yezerna y avanzaron más lejos en todo este frente hacia el oeste, alcanzaron el curso superior de Strypa desde el pueblo de Playontcha-Vielka hasta Plotytschir y pasaron a la orilla derecha del rio.

Al sub de Pilpytschir alcanzamos la línea del pueblo Sloba, y nos acercamos a la ciudad de Podjaitzy y a la aldea de Holhoetschie.

Nuestros elementos que franquearon el curso inferior del Khoropiec, persiguieron al enemigo se apoderaron de una posición organizada sobre las alturas entre los rios de Khoropiec, Zlota Lipa y Khoroyenka y llegaron al oeste del Dniester, cerca de Mariampol.

Continuamos progresando cerca de Vorokhta, Magourie y Yablontza.

Consolidamos en esta región las alturas conquistadas y rechazamos todas las tentativas del enemigo para reanudar la ofensiva.

Desde el día 1.º al 11 de Agosto hemos hecho prisioneros a 1708 oficiales y 82.202 soldados y nos hemos apoderado de 68 cañones, 275 ametralladoras, 35 lanzabombas y 138 cajas de municiones.

Muerte de un Académico

Paris, 14 Agosto.—El marqués de Ségur, miembro de la Academia, ha fallecido repentinamente a la edad de 63 años.

Dónde está el «Deutschland»

Berna, 14 Agosto.—Reina gran inquietud en Alemania respecto a la suerte del submarino «Deutschland» que salió hace dos semanas de Nueva York y del cual no se tiene noticia alguna.

Tartana en venta

Se vende en buenas condiciones una tartana nueva, ligera, sólida y elegante.

Dirigirse en esta redacción.

HOTEL DEL COMERCIO

Antas San Telmo.-San Feliu de Guixols

Espacioso jardín. Comedor de verano. Timbres y electricidad en todas las habitaciones. Teléfono.

Propietario

D. Joaquín Nicolatzi

EL DATIL

BOTILLERIA DE PRIMER ORDEN

Esmerado servicio

Licores y refrescos de las marcas

más acreditadas

Rambla de Alvarez, 12 ★ Gerona

LA HERNIA

VENDAJE CONTENTIVO TORRENT

PREMIADO POR VARIAS ACADEMIAS MÉDICAS

Resultados positivos con el tratamiento curativo de la hernia (frenadura)

INVENTADO Y PERFECCIONADO POR

VICENTE TORRENT

ORTOPÉDICO DEL HOSPITAL Y CASAS DE BENEFICENCIA PROVINCIALES Y EX-SOCIO DE LA CRUZ ROJA

El que sabe lo que es una hernia compra el Vendaje contentivo Torrent, por ser hasta la fecha el mejor, no molesta y se lleva muy disimuladamente. El ignorante pasa el tiempo dejándose engañar comprando malos aparatos, con peligro de su vida. Por esto todos los médicos recomiendan el acreditado Vendaje contentivo Torrent.

CONSULTAS Y EXPLICACIONES EN EL BAZAR ORTOPÉDICO

Sda. 5. Félix, 3 y 5 (Pasaje Gómez) - GERONA

Pídase tratado científico que se da gratis.

construcción y reparación de toda clase de aparatos : : Niquelado, plateado y dorado de toda clase de objetos en los talleres de Barcelona, Industria, 196



Aurora

COMPañIA ANÓNIMA DE SEGUROS

CAPITAL SUSCRITO 10.000.000 PESETAS.

CAPITAL DESEMBOLSADO 3.000.000 PESETAS.

Consúltense sus tarifas y condiciones para Seguros de

INCENDIOS

Seguros Marítimos y Seguros de VALORES

DOMICILIO SOCIAL BILBAO. En el edificio de su propiedad.

Subdirector en Gerona: Don José Gómez Mirla, Ciudadanos, 3.

Teléfonos: Urbano 85. -- Interurbano 61.

Funciona de acuerdo con las prescripciones de la novísima ley de Seguros de 14 Mayo de 1900.

AUTORIZADO POR LA COMISARIA DE SEGUROS.

CENTRO COMERCIAL ADMINISTRATIVO

DE

José Gómez Mirla

Corredor de Comercio y Agente de Negocios matriculado

Tramitación de toda clase de expedientes.—Gestión y despacho de asuntos en las oficinas públicas.—Cobro de abonados y resguardos de la Caja General de Ultramar.—Representación de Ayuntamientos, Sociedades, fabricantes, comerciantes y particulares.—Habilitación de clases Pasivas.—Despacho de licencias de caza, pesca y arma.—Compra-venta de valores con póliza y negociación de toda clase de cupones.

Representantes en Barcelona y Madrid.

Ciudadanos 3 y Herrerías Viejas 4, GERONA. \ Teléfonos: URBANO 85. INTERURBANO 61.

Wertheim

Máquinas para coser, bordar y hacer calceta

CÉLEBRES MÁQUINAS RÁPIDAS montadas

con armazón a bolas que facilita su marcha ligerísima y sin cansancio.

ÚLTIMA NOVEDAD MESAS CANTOS REDONDOS, PATENTE DE LA CASA WERTHEIM

Elegancia, Solidez y Comodidad para apoyar los brazos. Bicicletas y máquinas especiales para toda clase de industria. Accesorios para toda clase de máquinas WERTHEIM, Singer, Naumann etc., etc., a precios baratísimos.

Enseñanza de coser y bordar GRATIS : : : : :

GRAN TALLER DE REPARACIONES. No comprar sin antes visitar esta casa.

Entrada libre Ventas a plazos y al contado.

PIDANSE CATÁLOGOS QUE SE DAN GRATIS

